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梁錦松董事 2011 年度述職報告 

 

本人自 2008 年 10 月起連任中國工商銀行股份有限公司

（“工商銀行＂）獨立非執行董事，2011 年擔任了董事會風

險管理委員會主席，董事會戰略委員會、審計委員會、提名委

員會、薪酬委員會和關聯交易控制委員會委員。 

一年來，本人嚴格按照《公司法》、《證券法》、《股份

制商業銀行公司治理指引》和《股份制商業銀行董事會盡職指

引》等法律法規以及《中國工商銀行股份有限公司章程》等規

章制度的規定，認真履行獨立董事職責，認真出席董事會及各

專門委員會會議，深入研究董事會審議的各類事項，根據本人

的從業經驗與金融專業知識，客觀、獨立地發表意見，科學、

謹慎決策，切實履行誠信與勤勉義務。全年，本人參加了董事

會全部 10 次會議，審議議案 59 項，聽取匯報 24 項; 參加了

董事會各專門委員會全部 28次會議，審議議案 43項，聽取匯

報 23 項。在努力保障工商銀行各項重大決策科學合理、公平

公正的同時，本人積極參加董事會的研究、討論和決策，向董

事會和管理層提出工作意見和建議。同時，本人始終保持獨立

性，注意維護中小股東利益。 

作為董事會風險管理委員會主席，本人主持召開了 5 次風

險管理委員會會議，審議了工商銀行 2011 年度流動性風險管

理策略等 4 項議案，聽取了工商銀行 2010年度和 2011年中期

風險管理報告等 7 項匯報。2011 年，風險管理委員會積極按
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照監管意見加強了對全面風險管理要求的落實，研究制定了一

系列風險管理制度，以制度手段保證工商銀行嚴格執行風險管

理三年規劃中確定的風險戰略、風險政策、風險標準、風險偏

好和容忍度等，把建立完善的集團風險管理體系作為實施綜合

化、國際化發展戰略的重要組成部分來統籌推進。本人與各位

委員通過定期研究審閱風險管理報告，確保了各位委員對全面

風險管理工作的監督、評價和推進，並針對風險管理政策、制

度和流程及時提出調整建議，有效地促進了工商銀行全面風險

管理水平的提高。在專項風險管理領域，風險管理委員會積極

督促風險管理部等相關部門，按照監管指引的要求建立健全風

險管理制度體系。同時，本人還重點關注了工商銀行風險計量

體系建設情況，多次聽取相關工作進展情況報告，積極督促全

面風險管理工作的開展和監管要求的落實。依據巴塞爾新資本

協議有關要求，2011 年度，本人與各位委員持續關注資本充

足率等核心風險管理指標，研究聽取了關於實施新資本協議實

施進展情況的匯報，以確保工商銀行的資本水平與主要風險及

風險管理水平相適應，實現資本規劃與銀行經營狀況、風險變

化趨勢和長期發展戰略相匹配。 

作為其他五個專門委員會的委員，本人恪盡職守，勤勉履

職，參加了五個專門委員會全部 23 次會議。期間，本人重點

關注了全行發展戰略規劃的執行情況與新發展戰略規劃的研究

和制定、信息科技發展規劃、經營轉型、海外併購進展和資本

管理措施；推動內部審計體系建設；積極參與獨立董事提名工
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作，推進提名和推薦制度的完善；參與研究擬訂《董事會對董

事履職評價規則（試行）》、《中國工商銀行集團穩健薪酬管理

暫行辦法》，充分發揮薪酬在商業銀行公司治理和風險管控中

的導向作用；推進關聯交易管理系統建設與關聯交易管理的規

範化，推動建立先進、科學、高效的關聯交易管理運行機制。 

此外，在 2011 年度董事會戰略研討會上，本人就未來三

年國內外經濟與市場變化趨勢和競爭態勢，及工商銀行下一步

經營發展中面臨的新情況、新特徵、市場地位、發展戰略和目

標等問題，結合先進國際金融企業的發展模式和經驗，積極提

出旨在切實提高工商銀行經營管理水平、維護廣大中小股東利

益的意見或建議，得到董事會和管理層的認同。 

 

 

述職人：梁錦松 

二〇一二年三月 
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錢穎一董事 2011 年度述職報告 

 

本人自 2008 年 10 月起連任中國工商銀行股份有限公司

（“工商銀行＂）獨立非執行董事。過去的一年，本人擔任董

事會提名委員會和薪酬委員會的主席，董事會戰略委員會、審

計委員會和風險管理委員會的委員。 

2011 年，本人嚴格按照《公司法》、《證券法》、《股

份制商業銀行公司治理指引》和《股份制商業銀行董事會盡職

指引》等法律法規以及《中國工商銀行股份有限公司章程》等

規定，切實履行誠信與勤勉義務，認真出席董事會及各專門委

員會會議，全年參加了董事會全部 10 次會議，審議議案 59

項，聽取匯報 24 項。作為工商銀行獨立董事，本人注重維護

中小股東利益，積極參加董事會的研究、討論和決策，全面、

綜合地分析和看待問題，就全行發展戰略、風險管理、信息披

露、薪酬激勵、董事選聘等重大事項發表了獨立意見，充分發

揮了獨立董事在公司治理過程中的應有作用。 

2011 年，本人主持召開了提名委員會與薪酬委員會共 5

次會議。結合多年來對公司治理領域的研究和實踐，本人帶領

委員會成員認真履行委員會職責，加強與各方的溝通和協商，

努力為提升公司治理水平貢獻力量。 

2011 年，為進一步加強公司治理，規範董事履職行為，

保護工商銀行、存款人和其他客戶的合法權益，根據《中華人

民共和國公司法》、中國銀監會《商業銀行董事履職評價辦法

 4



（試行）》等法律、行政法規、部門規章、規範性文件及《中

國工商銀行股份有限公司章程》，本人帶領薪酬委員會推動制

訂了《中國工商銀行董事會對董事履職評價規則（試行）》，並

組織開展了 2010 年度董事履職評價工作，形成了《2010 年度

董事會對董事履職評價報告》。 

2011 年，考慮到部分董事任期屆滿，本人帶領提名委員

會，嚴格依照規定程序，緊密結合公司實際情況，認真研究董

事候選人資格，為提名董事提供了重要的決策參考。此外，本

人還多次提出，作為上市公司和中國最大的商業銀行，應不斷

完善考核機制，努力在薪酬激勵方面有所突破，倡導建立適應

集團化、國際化、綜合化經營管理要求的薪酬管理體系，健全

與公司治理相統一、與風險管理相適應的薪酬治理機制，為

此，本人帶領提名委員會推動制訂了《中國工商銀行集團穩健

薪酬管理暫行辦法》，確保了薪酬激勵政策的健全性和有效

性。 

作為戰略委員會、審計委員會和風險管理委員會的委員，

本人忠於職守、勤勉盡責，參加了戰略委員會、審計委員會、

風險管理委員會全部 17 次會議。2011 年，董事會對全行年度

經營計劃、固定資產投資預算、信息科技發展規劃等重大事項

進行了深入研究，本人始終堅持客觀、公正地發表獨立意見，

提供了許多積極的意見和建議。同時，密切關注宏觀經濟形勢

對全行經營發展的影響，對新資本協議實施申請、流動性風險

管理策略、國別風險管理情況和內部審計有效性等問題，積極
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建議管理層加強風險管理，充分發揮內部審計和外部審計的職

能作用。 

除參加董事會及專門委員會各項會議之外，2011 年，本

人加強與董事會其他成員、監事會、高級管理層以及股東的聯

繫和溝通，注意聽取相關部室的情況介紹，積極開展實地考察

與調研。2011 年，本人前往廣西、河南和安徽等分行，重點

考察了工商銀行在當地經營現狀和薪酬管理體系，通過實地走

訪、聽取匯報、座談討論等方式，與基層員工就崗位設置、薪

酬構成以及同業比較等問題開展了深入交流，並提出了自己的

意見和建議。此外，本人還前往巴西和秘魯，重點考察了工商

銀行在當地營業機構的申設情況以及下一步的工作設想，並建

議當地機構應把握機遇，走好業務發展的第一步，為客戶提供

多樣化金融服務。 

最後，本人將會繼續關注工商銀行的改革發展，也祝願工

商銀行能夠建設成為最盈利、最優秀、最受尊重的國際一流現

代金融企業。 

 

 

述職人：錢穎一 

二〇一二年三月 
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許善達董事 2011 年度述職報告 

 

本人自 2010 年 9 月起連任中國工商銀行股份有限公司

（“工商銀行＂）獨立非執行董事，並擔任董事會審計委員會

主席，董事會戰略委員會、提名委員會、薪酬委員會和關聯交

易控制委員會的委員。 

2011 年，本人嚴格按照《公司法》、《證券法》、《股

份制商業銀行公司治理指引》和《股份制商業銀行董事會盡職

指引》等法律法規以及《中國工商銀行股份有限公司章程》等

規定，切實履行誠信與勤勉義務，認真出席董事會及各專門委

員會會議，全年參加了董事會 10次會議，審議議案 59項，聽

取匯報 24 項。作為工商銀行獨立董事，本人積極參加董事會

的研究、討論和決策，就全行發展戰略、薪酬激勵、董事選

聘、關聯交易管理等重大事項發表了獨立意見，為提高董事會

運作效率、改進工作機制建言獻策。同時，本人始終保持獨立

性，注意維護中小股東利益。 

2011 年，本人主持召開了審計委員會共 6 次會議，並帶

領委員會成員認真履行審計委員會職責，就工商銀行年度內部

審計工作報告、內部審計計劃、定期報告等重點工作，加強與

各方的溝通和協商，嚴謹細緻，確保各項工作依法合規。同

時，作為審計委員會主席，本人高度重視對外信息披露工作，

注重加強與外部審計機構的溝通，並對審計服務的質量提出了

更高的要求。作為其他四個專門委員會的委員，本人恪盡職
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守，勤勉履職，重點關注年度經營計劃、財務預算、利潤分

配、高管薪酬分配、海外併購和信息科技發展規劃等重大事

項；積極倡導和推動建立先進、科學、高效的關聯交易管理運

行機制。 

除參加董事會及專門委員會各項會議之外，2011 年本人

加強與董事會其他成員、監事會、高級管理層以及股東的聯繫

和溝通，積極聽取相關部室的情況介紹，適時開展實地考察與

調研。此外，針對工商銀行的發展現狀和戰略目標，積極提出

旨在切實提高工商銀行經營管理水平，維護廣大中小股東利益

的意見或建議，得到董事會和管理層的認同。此外，本人以人

民幣國際化為主題，結合中國商業銀行的實際情況，研究分析

商業銀行面臨的機遇和挑戰，提出應對策略和建議。 

2012 年，本人將繼續認真履行職責，支持改革創新，關

注社會責任，開展調查研究，為維護公司利益和保障中小股東

的權益做出自己應有的貢獻。 

 

 

述職人：許善達 

二〇一二年三月 
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黃鋼城董事 2011 年度述職報告 

 

本人自 2009 年 1 月起連任中國工商銀行股份有限公司

（“工商銀行＂）獨立非執行董事，同時擔任董事會關聯交易

控制委員會主席，董事會審計委員會、風險管理委員會、提名

委員會和薪酬委員會委員。 

本人恪盡職守，全力維護中國工商銀行及其股東的利益。

在履行職責的過程中，以最高標準的職業道德和敬業精神要求

自己，嚴格遵守中國銀行業監督管理委員會、中國證券監督管

理委員會、上海證券交易所、香港聯合交易所和工商銀行的各

項規章制度，同時積極關注有關當局頒佈的所有新規章制度，

並與銀行的管理層通力合作，確保新頒發的規章制度的有效實

施。 

2011 年，本人認真出席董事會及各專門委員會會議，全

年參加了董事會全部 10 次會議，審議議案 59 項，聽取匯報

24 項；參加了五個董事會專門委員會全部 22 次會議，審議議

案 34項，聽取匯報 22項。本人認真履行獨立董事職責，始終

保持獨立性，注意維護中小股東利益，根據本人的從業經驗與

金融專業知識，客觀、獨立地發表意見，科學、謹慎決策，切

實履行誠信與勤勉義務，在努力保障工商銀行各項重大決策科

學合理、公平公正的同時，本人積極參加董事會的研究、討論

和決策，赴分支機搆進行實地考察和調研，向董事會和管理層

提出工作意見和建議，加強與監事會及監管機構的溝通與聯
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繫。 

作為董事會關聯交易控制委員會主席，2011 年本人主持

召開了 6 次關聯交易控制委員會會議，審議了關於確認本行關

聯方等 9 項議案，聽取了 2010 年本行關聯方確認情況的匯報

等 2 項匯報，並定期接受關聯交易統計和備案信息，推動關聯

交易管理系統開發工作；同時，本人還關注內部交易的內部風

險轉移與內部交易價格問題，並建議工商銀行在證監會關聯交

易或者是銀監會內部交易管理的基本原則下，同時從企業內部

控制管理的準則和公司治理的原則出發，對資產管理業務的內

部控制和風險進行有效地管理。 

作為董事會審計委員會、風險管理委員會、提名委員會和

薪酬委員會委員，本人著重關注了銀監會和巴塞爾 III規定的

各項義務及其對工商銀行資本的影響，關注地方政府貸款組合

及其質量，關注工商銀行在歐洲的投資、信用敞口和市場風

險，尤其是歐洲銀行業危機造成的流動性風險問題；同時，本

人還十分關注理財產品對工商銀行及其客戶帶來的風險，並專

門研究了完善與理財產品管理有關的公司治理結構。在履職過

程中，本人重視內部審計局和安永會計師事務所提交的報告，

並對內部審計報告提出的相關問題以及這些問題可能給工商銀

行帶來的風險向有關部門提出意見與建議。本人還赴貴金屬業

務部開展了實地考察，與管理層就黃金和白銀業務計劃進行了

討論，並就如何加強貴金屬業務領域的信用風險、市場風險和

操作風險管理獻計獻策。2011 年，本人積極參與獨立董事提
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名工作，推進提名和推薦制度的完善；參與研究擬訂《董事會

對董事履職評價規則（試行）》、《中國工商銀行集團穩健薪酬

管理暫行辦法》，充分發揮薪酬在商業銀行公司治理和風險管

控中的導向作用。 

未來一年，本人將繼續認真履行獨立董事職責，深入開展

調查研究，為工商銀行的持續健康發展和保障中小股東權益貢

獻力量。 

 

 

述職人：黃鋼城 

二〇一二年三月 
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M‧C‧麥卡錫董事 2011 年度述職報告 

 

本人自 2009 年 12 月起任中國工商銀行股份有限公司

（“工商銀行＂）獨立非執行董事。同時，擔任工商銀行董事

會戰略委員會副主席、提名委員會和風險管理委員會委員。 

本人遵循中國《公司法》、《證券法》、《股份制商業銀

行公司治理指引》和《股份制商業銀行董事會盡職指引》等法

律法規以及《中國工商銀行股份有限公司章程》等規定，切實

履行誠信與勤勉義務，認真出席董事會及各專門委員會會議，

全年參加了董事會 10 次會議，審議議案 59 項，聽取匯報 24

項。作為獨立董事，本人始終保持獨立性，注意維護中小股東

利益，積極參加董事會的研究、討論和決策，就全行發展戰

略、風險管理、內部控制、薪酬激勵等重大事項發表了獨立意

見。 

在履行獨立董事職責的過程中，本人進一步深化對工商

銀行各項業務發展情況的了解，同時運用自己在美國和歐盟

銀行業的從業經驗（包括這些銀行的失誤和教訓），用於研

究工商銀行面臨的問題。例如，在積極支持工商銀行推進國

際化戰略的同時，提請管理層關注業務規模擴張帶來的風險

管理問題，建議將有限的資源投入在重點關注的國家和地

區，並重視人才培養和薪酬激勵。2011年全球經濟發展存在

很多不確定性，本人提請董事會和管理層關注歐洲債務危機

對工商銀行風險敞口的影響，並建議抓住危中之機，發揮自
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身優勢，在歐洲銀行收縮資產時尋找合適的切入機會。此

外，本人還就工商銀行申請實施巴塞爾新資本協議、加強內

部控制等工作提出了建議。 

作為董事會戰略委員會的副主席，本人尤其關心工商銀

行發展戰略的制定及實施情況，除了在董事會審議相關議案

時，對國際化發展、戰略性資本配置、信息科技規劃、人力

資源儲備等問題發表了意見，還認真參與了董事會的戰略研

討會，就工商銀行未來的發展戰略、目標和措施，與其他董

事和管理層進行了深入交流。 

2011年，本人赴總行資產管理部、風險管理部進行了調

研，進一步瞭解相關業務發展及管理情況。此外，實地走訪

了工商銀行在紐約和巴黎的機構，與當地機構負責人就經營

情況、面臨的主要問題和下一步發展計劃進行了座談。同

時，本人也十分注重與外部審計師進行溝通，認真聽取審計

方案和審計發現匯報，並就相關問題與管理層進行探討。

2011年，本人代表工商銀行參加了全球大型銀行獨立投資人

會議，並且匯報了相關會議成果。 

2012 年，本人將繼續認真履行獨立董事職責，維護中小

股東權益，為工商銀行的發展做出積極貢獻。 

 

 

述職人：M·C·麥卡錫 

二〇一二年三月 
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鐘嘉年董事 2011 年度述職報告 

 

本人自 2009 年 12 月起任中國工商銀行股份有限公司

（“工商銀行＂）獨立非執行董事。同時，擔任工商銀行董事

會審計委員會、薪酬委員會和關聯交易控制委員會委員。 

報告期內，本人擔任工商銀行的獨立董事，未在其他上市

公司中擔任任何董事職務。本人確信不存在任何可能侵害董事

職責及影響股東利益的利益衝突。本人對於工商銀行所有事項

均嚴格保密，未通過本人與工商銀行的關係或董事職務獲取任

何私利。 

2011 年，本人嚴格遵守《公司法》、《證券法》、《股

份制商業銀行公司治理指引》和《股份制商業銀行董事會盡職

指引》等法律法規以及《中國工商銀行股份有限公司章程》的

規定，切實履行誠信與勤勉義務，認真出席股東大會、董事會

及各專門委員會會議，全年參加了董事會 10 次會議，審議議

案 59項，聽取匯報 24項。作為獨立董事，本人認真閱讀了提

交董事會和專門委員會（包括審計委員會、薪酬委員會和關聯

交易控制委員會）的各項報告，在董事會和相關專門委員會會

議上踴躍發表意見，與其他成員進行認真分析和討論，提出自

己的質詢和意見。在歷次會議上，本人堅持獨立、客觀、審慎

地做出決定，並按工商銀行的正當程序行使投票權。 

在履行獨立董事職責的過程中，本人運用自己在審計和會

計方面的專業背景，評價審查外部審計師工作。例如，與外部
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審計師探討貸款撥備提取的充分性，審查外部審計師服務方案

的執行情況，要求銀行的審計部門密切關注監管當局提出的最

新要求並積極落實，等等。此外，還提請管理層加強理財產

品、個人零售貸款等業務的風險管理，並密切關注歐洲債務危

機、國內經濟運行和監管要求對工商銀行經營發展的影響，及

時制定有效的措施。 

2011 年，在董事會閉會期間，本人進行了兩次現場調

研，一是赴工商銀行浙江、江蘇分行調研信貸風險管控和地方

政府融資平台貸款管理情況，另一次是在工銀泰國和工銀印尼

考察工商銀行海外機構的運營管理情況。同時，本人參加了董

事會的戰略研討會議，從人力資源配置、資產收購和處置、薪

酬和評價流程等方面提出了自己的意見和建議。此外，本人還

與總行資產管理部、內部審計局和外部審計師進行了多次座

談。本人在工商銀行的工作時間遠遠超過規定的 15 個工作

日。 

本人擁有會計師資格，並參加了適當的培訓。 

 

 

述職人：鐘嘉年 

二〇一二年三月 
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